

7/21

夏期講習の終わりに、一度だけ教室で生徒たちを怒鳴りつけた。

教材を忘れた程度では叱らない。私自身子供の頃は忘れ物大王だったから。忘れたことを隠そともせず、隣の子に「見せてくれる」と体を寄せた瞬間に、むしろその姿勢を褒める。同じ問題を何度も間違えても叱らない。少しイラついても叱らない。少しイラついた声になることはあっても、何度も説明する。いくら叱つてもできるようになるわけではない。

## 「ありがとう」

### 気持ちいい感謝の言葉

**挑む**

私が激高したのは、清掃のおじさんが一人ひとりに「こんにちは」と声をかけてくれたのに、誰一人返事をしなかったからだ。

「君たちがきれいな教室で勉強し、清潔なトイレを

願いします」と頭を下げる  
ように」と指示をした。  
翌日、何人かの保護者からメールが届いた。

「昨夜息子が神妙な顔で『これまでありがとうございました。これからも応援してくださ

い』と頭を下げたので、ち  
よつと涙が出ました。ご指  
導ありがとうございます。テストの答案を回収してき

たら、その子の目を見て「あ  
りがとう」と声をかける。

最後に『先生に、いの言ひ  
ように言われた』と余計な  
ことを言いましたが

（ほら、気持ちいいだろ、  
本当にバカだよな。余計なことを言わずにママを

泣かせてあげればいいの  
めながら）

（後）